

## Álvaro Elizalde

Presidente de la Unión Internacional de Juventudes Socialistas (IUSY)

### “El compromiso que tenemos los socialistas chilenos es por la verdad y la justicia, la reparación y la reconciliación”



Álvaro Elizalde, durante la entrevista, en Santiago. ANA P. GUTIÉRREZ

- o Fue presidente de la FECH (Federación de Estudiantes Universidad de Chile) en 1992.
- o Miembro del Comité Central de la Juventud Socialista de 1994 a 1998.
- o Presidente de la Juventud Socialista de Chile de 1996 a 1998.
- o Desde el año 2000 preside la IUSY.
- o En 2004 finaliza su mandato en la IUSY.

#### Entrevista realizada por:

**Ana P. Gutiérrez, para puño y estrella.**

**PyE:** A principios de 2004 finaliza tu mandato como Presidente de la IUSY. ¿Cómo valoras tu experiencia y cuáles han sido los principales trabajos de IUSY en este periodo?

**Á.E.:** Yo entré a militar en la Juventud Socialista en tiempos de dictadura y jamás pensé que me iba a corresponder presidir una organización internacional socialista. Esta experiencia me ha permitido fortalecer mi compromiso con los principios y valores del socialismo democrático, y me ha permitido recorrer el mundo, visitar gente con distintos orígenes culturales, que hablan distintas lenguas, que profesan distintas religiones, que tienen distinto origen étnico y distintas costumbres, pero que sin embargo son jóvenes que comparten los mismos principios y valores, y la necesidad de luchar por su promoción.

Desde el punto de vista político, yo fui electo como una forma de expresar el carácter universal de IUSY con el fin de incorporar así no sólo la problemática europea en las temáticas de discusión, sino también la problemática de otros continentes, que no estaba en la agenda internacional con mucho ímpetu, pero que para nosotros es importante. En América Latina hemos hecho un importante trabajo vinculado a la necesidad de promover la democracia, participando activamente en procesos de promoción de la paz como en el caso del conflicto que afecta a Colombia, en el Medio Oriente hemos desarrollado un rol activo por el establecimiento de un puente entre nuestras organizaciones, con el objetivo de buscar una solución política y de largo alcance entre palestinos e israelíes, hemos establecido una iniciativa de diálogo euro-árabe,

**PASA A LA PÁGINA 6 >**

**VIENE DE LA PÁGINA 5.**

**Á.E. (cont.):** para demostrar que el choque de civilizaciones es algo totalmente falso, y para que se trabaje por el entendimiento, hemos desarrollado un trabajo muy activo en África, que aparece como región excluida en su totalidad de los mercados internacionales, en Asia y en otras partes del planeta.

**PyE:** ¿Crees entonces que el haber extendido los trabajos de IUSY a otros continentes y el haber contado estos años con un Presidente chileno de la IUSY, ha podido beneficiar a la Juventud de Chile de alguna manera?

**Á.E.:** Tal vez yo bajo mi presidencia no haya estado muy preocupado de Chile, pero es por una razón muy concreta: bajo la dictadura, fuimos beneficiados merecidamente por la solidaridad internacional, que expresó su apoyo a la causa democrática en Chile. A mí me parece que hoy, cuando tenemos una situación de democracia que tiende a consolidarse, cuando somos partido de gobierno y tenemos una situación económica que debe ser la mejor de América Latina, el desafío que tenemos los chilenos es tener solidaridad con el mundo, para devolver la mano de la solidaridad que se tuvo con nosotros en tiempos difíciles, y en esa perspectiva debo decir que bajo mi presidencia se ha dado prioridad a otras áreas geográficas del planeta. Hemos tenido un trabajo muy activo con las juventudes chilenas, las tres que fueron parte de la Internacional Socialista y de la IUSY, pero yo diría que bajo mi mandato se ha puesto hincapié en otras áreas geográficas del planeta que están en peores situaciones.

**PyE:** Si en el año 70 Chile se convirtió en referente para todos los socialistas del mundo al convertirse Salvador Allende en

el primer presidente socialista que llegó al gobierno por la vía democrática, tras 17 años de dictadura militar, Chile parece haberse convertido en referente de sistema político y económico de corte profundamente neoliberal. ¿Cómo se sitúa el socialismo chileno dentro de este nuevo modelo de desarrollo?

**Á.E.:** En América Latina han existido muchos golpes de estado y fueron muchos los presidentes que renunciaron o abdicaron, pero en Chile en general hubo estabilidad democrática, y el Golpe de Estado y la dictadura militar de Pinochet son la excepción dentro de nuestra tradición democrática; en Chile además, el presidente murió en La Moneda como un acto de compromiso con los valores democráticos y eso hace que sea un ejemplo seguido por muchos en todo el mundo. Ahora, también se produjo una revolución neoliberal, un experimento vía dictadura donde las fuerzas sociales y democráticas no contaban con los mecanismos de protección necesarios para defender sus derechos. En ese sentido, los efectos de dicha transformación siguen presentes hasta el día de hoy: Chile es uno de los países con peor distribución del ingreso en el mundo, pero la reducción de pobreza del 40 al 21% han sido logros de la democracia, bajo gobiernos democráticos de los que nosotros hemos formado parte. Eso no quita que nosotros como socialistas seamos autocríticos, sobre todo en generar una mejor distribución de la riqueza. Tenemos una gran labor por delante, contribuir a generar una mejor distribución del ingreso, manteniendo los niveles de crecimiento económico y siendo una economía abierta al mundo.

**PASA A LA PÁG. 7 >**

**VIENE DE LA PÁGINA 6.**

**PyE:** El Foro Social Mundial de Porto Alegre y movimientos como ATTAC demuestran que los jóvenes están en alerta frente a los problemas sociales que genera la globalización neoliberal. ¿Qué papel asume a la IUSY en este nuevo escenario internacional?

**Á.E.:** Nosotros desde el principio planteamos la necesidad de que los partidos políticos estableciesen un diálogo directo y fluido con los movimientos sociales antiglobalización, pues se necesita una discusión que permita clarificar por qué estamos contra este modelo de globalización. Nosotros consideramos que la globalización neoliberal es negativa, ha generado pobreza, exclusión y tenemos más de mil millones de habitantes de la Tierra que viven con menos de un dólar al día, pero



Álvaro Elizalde, durante su intervención en el Plenario del XXII Congreso de JSE.

FSM

la globalización tiene aspectos positivos y negativos. Nosotros no estamos de acuerdo con este modelo de globalización, pero somos partidarios de la integración entre los pueblos, la promoción de la democracia, de la globalización de los Derechos Humanos, la existencia de una Corte Penal Internacional que pueda juzgar a los dictadores de la Tierra cualquiera que sea el lugar donde cometan sus delitos. Ahora estamos discutiendo el fracaso de la última reunión de la Organización Mundial del Comercio en México, donde creemos que la gran responsabilidad la tienen los países desarrollados que promueven un supuesto mercado abierto y libre comercio pero que no están dispuestos a ceder en el subsidio de determinadas actividades productivas de su economía, hemos planteado la necesidad de que si vamos a discutir el libre comercio lo hagamos en serio, y que efectivamente la apertura de las economías desarrolladas a la producción de los países del Tercer Mundo puede ser un mecanismo para generar su desarrollo de largo plazo.

En Chile se violaron sistemáticamente los Derechos Humanos tras el Golpe Militar, de forma que miles de personas que defendieron la democracia y se opusieron a la dictadura de Pinochet fueron asesinados, torturados, presos y detenidos desaparecidos. ¿Crees que la población chilena será capaz algún día de superar las atrocidades de este pasado criminal y genocida?

El compromiso que tenemos los socialistas chilenos es por la verdad y la justicia, la reparación y la reconciliación, pero la reconciliación como fruto de la verdad y la aplicación de justicia. Pese a esto, hay traumas personales que son difíciles de superar.

**PASA A LA PÁG. 8 >**

**VIENE DE LA PÁGINA 7.**

**Á.E. (cont.):** Las familias de los detenidos desaparecidos mantienen hasta el día de hoy la esperanza de encontrar vivos a sus familiares, es dramático que tanta gente no haya tenido derecho a enterrar a sus familiares, el duelo es necesario para asumir la muerte de un ser querido. Estas situaciones van a ser muy difíciles de superar. Sólo el paso del tiempo, la promoción de la justicia, el esclarecimiento a través de la verdad y nuevas generaciones que entiendan que las diferencias políticas no justifican la violencia, es lo que puede ayudar a superar las heridas que siguen abiertas en nuestra sociedad.

**PyE:** Mucha gente ha señalado que la propuesta de Derechos Humanos del Presidente Lagos es decepcionante. Esta propuesta intenta reparar simbólicamente a los familiares y víctimas de violaciones de DD.HH., además de rebajar penas e indultar a victimarios que pudieran entregar antecedentes del paradero de los desaparecidos. ¿Cómo valoras dicha propuesta?

**Á.E.:** Yo soy crítico a la propuesta del gobierno, pero no me parece en sí una mala propuesta: considero que el que se establezcan reparaciones en un avance, puesto que antes de esta propuesta no las había, el propio Presidente ha señalado que son reparaciones modestas y simbólicas entendiendo que nada puede reparar el daño de los familiares. El país tiene además otras prioridades: tenemos que establecer reparaciones por las víctimas de Derechos

Humanos, pero también tenemos otros asuntos pendientes como reducir la pobreza. En lo que se refiere al indulto, el proyecto de alguna manera es ambiguo, porque el desafío es distinguir entre los autores materiales y los autores intelectuales de violación de Derechos Humanos: hubo militares que recibieron la orden de matar, pero su responsabilidad no es la misma que la de quien ordenó el asesinato, y el objetivo básico es establecer distintos grados de responsabilidad y contribuir a que las personas que sólo recibían órdenes puedan entregar información para esclarecer la verdad. Pero la propuesta está por mejorarse, y los mismos parlamentarios socialistas han establecido críticas. Hasta el día de hoy ningún mecanismo establecido ha contribuido a determinar el paradero de muchos detenidos desaparecidos, y por eso se debe promover la colaboración de los victimarios, entendiendo los distintos grados de responsabilidad que les corresponden.

**PASA A LA PÁG. 9 >**



Álvaro Elizalde, durante la entrevista, con el Palacio de la Moneda al fondo.

ANA P. GUTIÉRREZ

**VIENE DE LA PÁGINA 8.**

**PyE:** La Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile (FECH), de la que tú fuiste Presidente en 1992, han sido históricamente parte del núcleo central de la movilización que ha dado paso a grandes procesos de transformación y sus elecciones se han convertido en un termómetro de lo que sucede en el país. Este año, por primera vez, la lista de un candidato independiente, abiertamente cercano a la derecha chilena, presidirá la Federación. ¿Es esto un adelanto de lo que sucederá en las elecciones presidenciales de 2005?

**Á.E.:** Categóricamente no: efectivamente ganó la derecha, por segunda o tercera vez en la historia, pero el conjunto de fuerzas progresistas obtuvo el 65% de los votos, la derecha no subió sustantivamente sus votos y ganó porque las fuerzas de la izquierda fueron divididas, por eso no creo que sea una señal respecto a las elecciones del 2005. Mi mensaje para los dirigentes universitarios progresistas es que tienen que unirse, presentar una lista única que permita derrotar a la derecha, y recuperar el año que viene la Federación. Al menos los socialistas estamos trabajando porque

así sea y yo creo que se puede llegar a un acuerdo interesante con otras fuerzas de izquierdas.

**PyE:** Cada día se habla más abiertamente de la posibilidad de que la candidatura presidencial del PS esté liderada por la actual Ministra de Defensa, Michelle Bachelet. ¿Crees que si finalmente Michelle Bachelet fuera la candidata, esto sería un buen paso del PS en la lucha por reducir las diferencias de género que existen actualmente en el país?

**Á.E.:** Michelle Bachelet es una gran Ministra de Estado y creo que sería una gran Presidenta de Chile. Es una mujer que combina una serie de talentos, y en todas las responsabilidades de Estado que le ha correspondido asumir, ha mostrado eficiencia y conocimiento de los temas: fue una gran Ministra de Salud y es una gran Ministra de Defensa. Los militares la respetan mucho pese a que ella es socialista. Es una mujer que conoce los temas de defensa y forma parte de la familia militar: estudió en la Academia de Guerra, porque su padre fue General de Aviación, y como partidario de Allende, murió víctima de torturas durante la dictadura.

**PASA A LA PÁG. 10 >**



Rafael Simancas, José Luis Rodríguez Zapatero y Álvaro Elizalde, en la clausura del XXII Congreso Federal de JSE.

FSM

## VIENE DE LA PÁGINA 9.

**Á.E. (cont.):** Ella y su madre fueron víctimas de violaciones a los Derechos Humanos. Ella ha sido un paso muy importante en la reconciliación de los chilenos y en la generación de una verdadera subordinación del poder militar al poder civil, como corresponde en democracia. Creo que sería una gran candidata y, no sólo tiene mi voto, sino que yo quiero trabajar activamente con ella. Yo creo que Chile está preparado para tener a una mujer, se señala en los estudios, y creo que el machismo existe dentro de los partidos políticos, muchos militantes dicen que Chile no está preparado para tener a una mujer, pero ella está primera en las encuestas, lo que implica que no entendemos lo que está pasando en la sociedad. Entonces yo le haría más bien un llamado a todos los militantes para que tomen conciencia del potencial liderazgo de Michelle Bachelet.

**PyE:** En la primera Encuesta Nacional de Tolerancia y Discriminación, se reveló que Chile contaba con una marcada tendencia al clasismo, la xenofobia y un fuerte rechazo a la homosexualidad. ¿Qué se puede hacer para que la población chilena, especialmente los jóvenes, sean más tolerantes?

**Á.E.:** Efectivamente los resultados de la Encuesta son alarmantes, a mí como chileno me avergüenza el nivel de xenofobia y homofobia que existe en nuestra sociedad, y los socialistas tenemos un enorme desafío por construir un país más respetuoso con la diversidad. Sin embargo, esta encuesta me parece un

avance respecto a los niveles de diez años atrás, se ha avanzado sustantivamente respecto a los niveles de racismo, xenofobia y homofobia de diez años atrás, y creo que vamos avanzando, aunque no lo suficiente, no estamos contentos con los resultados y sabemos que queda mucho por hacer.

**PyE:** Dirigiste un emotivo discurso en el XXII Congreso Federal de JSE en relación a los jóvenes socialistas vascos y con gran apoyo de cara a las elecciones del próximo año.

**Á.E.:** Yo soy un agradecido de la colaboración de Juventudes Socialistas de España, en particular de su Secretario General, Herick Campos, en cuanto al trabajo IUSY. JSE ha sido un actor muy importante para nosotros y ha colaborado mucho en todas las actividades que hemos realizado, y por eso yo asisto al Congreso, como una señal clara de agradecimiento. Además soy un agradecido de la recepción que tuve en el Congreso, no sólo en las actividades políticas sino también en las extraprogramáticas, que se alargaban hasta altas horas de la noche...

PASA A LA PÁG. 11 >



Herick Campos, José Luis Rodríguez Zapatero y Álvaro Elizalde, FSM en la clausura del XXII Congreso Federal de JSE

## VIENE DE LA PÁGINA 10.

**Á.E. (cont.):** El mensaje que yo transmití, respecto a los jóvenes vascos, fue que, así como en el pasado IUSY se había solidarizado por la lucha contra las dictaduras latinoamericanas o contra el apartheid en Sudáfrica, hoy nosotros solidarizábamos con la necesidad de erradicar el terrorismo en España, porque es dramático que existan jóvenes que por el hecho de tener una militancia política corran peligro y sean amenazados sistemáticamente. Y como segundo punto hice un llamado a que trabajaran por el triunfo de Zapatero, no sólo porque es bueno para España, sino porque la comunidad internacional requiere de un jefe de gobierno español comprometido con la paz. Nosotros en IUSY hemos desarrollado una activa campaña contra la guerra de Irak y por el fortalecimiento del sistema de Naciones Unidas como forma de prevenir conflictos. Aznar ha sido un promotor de la guerra, un títere de George Bush y de la administración republicana, y lo que requiere el mundo es un jefe de gobierno como Zapatero que en todos los foros internacionales promueva la paz y contribuya efectivamente a generar un mundo más seguro, donde se respeten los Derechos Humanos.

**PyE:** Zapatero prometió en su reciente visita a Chile regresar el próximo año ya como electo presidente del gobierno español...

**Á.E.:** Así esperamos, y le deseamos el mayor de los éxitos. Tiene una enorme tarea por delante, ahora hay que salir y explicar a la gente por qué se requiere un cambio de gobierno en España.

**PyE:** A elección: entre Zapatero y Jospin.

**Á.E.:** Yo respeto mucho a Jospin, él fue una gran contribución a la izquierda, pero es parte del pasado y Zapatero es el futuro, así que obviamente tengo que optar por Zapatero.

**PyE:** Entonces por esa regla, entre Allende o Lagos...

**Á.E.:** Tendría que optar por Lagos porque Allende es pasado, pero los socialistas somos primero que nada allendistas. Lagos es muy buen presidente, pero el ejemplo de Allende será recordado por siempre.

**PyE:** Lula o Kichner.

**Á.E.:** Prefiero a Lula, aunque creo que Kichner ha sido una gran sorpresa por la forma de conducción que le ha dado a su gobierno, teniendo en cuenta que forma parte del mismo partido de Ménem. La política de Argentina es muy difícil de entender para los que no somos argentinos porque no es ideológica. Por eso me gusta más Lula, porque milita claramente en un partido de izquierdas y ha hecho una promoción muy seria de los valores de izquierdas en América Latina.

**PyE:** Quilapayún o Los Prisioneros.

**Á.E.:** Me gustan ambos, pero voy a optar por Los Prisioneros, porque son de los 80 y los 90, me representan más desde el punto de vista generacional, pero Quilapayún lo escuchaban mis padres y también tengo una importante influencia de ellos.

**PyE:** Una ciudad del mundo.

**Á.E.:** Madrid puede ser. O Barcelona, Sevilla... Pero entre todas me quedo con Santiago, es una ciudad "invivable", muy contaminada, pero uno siempre elige su hogar para vivir.

**PyE:** Un libro que recomendarías a cualquier socialista.

**Á.E.:** Un libro que recomendaría... tendría que pensarlo... Pero no voy a recomendar un libro político, quizás algún cuento, porque muchas veces la realidad es más simple de cómo nosotros la entendemos...